

# LAS ORGANIZACIONES VECINALES ANTE LAS ELECCIONES MUNICIPALES

## 1. No participar electoralmente

Las organizaciones vecinales que suscribimos este documento ante las próximas elecciones municipales expresan al país su decisión de no participar electoralmente en el próximo proceso municipal. Ni como grupo de electores y mucho menos integrando planchas de los partidos políticos que van a participar en este tipo de evento.

Conviene destacar que no somos enemigos de las elecciones municipales; por el contrario, resaltamos que el logro de la separación de las elecciones municipales de las nacionales es una conquista del movimiento vecinal. Mantendremos una vigilancia permanente sobre la escogencia de los candidatos que integrarán las planchas en estas elecciones. Igualmente, organizaremos foros para los cuales invitaremos a esos aspirantes a exponer ante la comunidad sus credenciales que le dan méritos y autoridad para aspirar al voto del elector. De lo que se trata es de crear la necesidad del voto consciente dentro del electorado mediante la relación directa entre el elector y el elegido. Esta decisión la hemos tomado por las siguientes razones:

1. Tenemos la convicción de que las elecciones no son verdaderamente municipales. Dentro del actual marco legal se propicia, en forma ventajista, la participación de las maquinarias partidistas distritales, lo cual en principio distorsiona el carácter local representativo que deben tener las escogencias electorales municipales. En tal sentido, los liderazgos comunales quedan fuera de toda posibilidad de tener legítimos accesos a los Concejos Municipales.
2. No hay relación directa entre el elector y el elegido. Pues no se han producido las reformas del ordenamiento legal respectivo que faciliten e institucionalicen la relación orgánica entre los electores y sus representantes. La realidad política actual nos hace presumir que no se concretizarán las aspiraciones tantas veces expuestas y señaladas por el movimiento vecinal.
3. No estamos contra la institución partido político. Los partidos políticos han sido el sostén de la democracia que hoy disfrutamos. Sin embargo, estamos contra las prácticas manipuladoras desplegadas por estas organizaciones que distorsionan la esencia de la verdadera democracia. En este sentido, no nos prestaremos a las maniobras de los

partidos políticos y de los llamados "grupos de electores independientes" que pretenden obtener ventaja para sus particulares intereses en los próximos comicios municipales.

4. Nuestro ideal es ejercer la función representativa plena en los organismos municipales del país. Por ello no podemos caer en la trampa de unos comicios distritales que nos llevarían a aniquilar nuestras vivencias vecinales y a execrar la posibilidad de convertirnos en una verdadera alternativa de poder local frente a la intermediación política de los partidos. De lo que se trata es de ocupar un espacio político de los vecinos, por los vecinos y para los vecinos.
  5. Somos partidarios de seguir luchando porque no impere en los Concejos Municipales el oportunismo, la corrupción, la irresponsabilidad, el desafuero y la mala administración. El Municipio no puede continuar siendo campo propicio para que algunos logren preeminencias mal habidas.
  6. Observamos con estupor cómo ya se perfila en estas elecciones distritales la incorporación de personas que aspiran a ejercer esta representación al mismo tiempo que sus negociados, contradiciendo el honorable ejercicio de la representación municipal. Queda muy clara, la aparición del conflicto de intereses que se operan entre la función pública y la privada, determinando como por lo regular viene ocurriendo en los Concejos Municipales que esta última prevalezca soslayando los intereses de la ciudad y sus habitantes.
- En términos generales, para el movimiento vecinal nacional es prioritario su fortalecimiento y consolidación antes que la coyuntura electoral tal como se llevará a cabo en los presentes comicios municipales. Estamos en camino de llegar a constituirnos en un polo vecinal que sirva de instrumento legítimo para la defensa que requiere el país siempre vaporeado por quienes lo han gobernado desde sus puestos de representantes municipales.

Salvemos a Valencia (SALVA) y Federación de Asociaciones de Comunidades Urbanas (FACUR)

## 2. La experiencia de CORACAFE

En Abril de 1979 un grupo de asociaciones de vecinos de El Cafetal (CORACAFE) nos planteamos participar en el suceso más importante del momento: las elecciones municipales del mes de Junio.

Teníamos como fines el demostrar que las elecciones no necesariamente debían paralizar o dividir a las organizaciones de la gente y dejar claro que los vecinos podíamos participar en actividades de nivel político sin necesidad de estar partidizados. Al tiempo nos dimos cuenta de que estábamos propiciando la información y la reflexión sobre la institución municipal, los partidos políticos y los planes de gobierno local entre nuestros vecinos.

Todo ese proyecto se sintetizaba como "Campaña por un voto consciente y no manipulado".

Esa primera experiencia consistió únicamente en orga-

nizar foros con los candidatos de AD, COPEI y la Izquierda Unida donde cada uno expuso su programa y presentó sus planchas. Los vecinos interveníamos y tratábamos de obtener compromisos orales, que grabábamos con alguna dosis de esperanza.

Del 79 al 83 crecimos y maduramos lo suficiente como para haber producido en 1982 un documento en donde expresábamos nuestro deseo de reformas al sistema político venezolano "Los vecinos queremos más democracia". Con ese antecedente decidimos participar, también, en el proceso de elecciones nacionales.

CORACAFE promovió primero un documento titulado "Los vecinos de El Cafetal tenemos nuestro candidato: la política de las comunidades frente al proceso electoral". Allí reiteramos los objetivos de la primera campaña (1979) agre-

gando nuestra intención de promover un cambio en las relaciones entre partidos y representantes con la comunidad y los electores. Ello nos lo proponíamos sin contar con los cambios pedidos en el sistema político. El asunto era tener la fuerza suficiente para obligar a los partidos y sus candidatos a convenir con nosotros en diversos compromisos que limitasen su espacio de actividad, ampliaran nuestro papel de representantes legítimos de la comunidad y cambiase la relación entre electores y elegidos.

La campaña arrancó después de la presentación pública en enero del 83 del documento firmado por asovecinos, centros estudiantiles y cooperativas de la comunidad.

Iniciamos con la firma de un convenio con los partidos que regulaba la campaña electoral para que no deteriorase el medio ambiente del vecindario.

Realizamos una serie de jornadas de reflexión sobre movimiento vecinal y otro tipo de organizaciones (cooperativas, sindicatos, cristianos, ecológicos, etc.) frente al proceso electoral y los partidos políticos. Allí encontramos muchas coincidencias con gente de otros movimientos y con vecinos de otras regiones del país.

Dictamos varios talleres sobre los derechos electorales de los ciudadanos y realizamos una intensa reflexión sobre el papel de los movimientos sociales en la actual sociedad venezolana.

Por último, organizamos un largo ciclo de foros con los candidatos a diputados y senadores por nuestro estado. En estos foros exigíamos que cada partido presentase la plancha,

por escrito, con el curriculum de sus candidatos, su programa para el estado, para el distrito y concretamente para El Cafetal.

Para demostrarles que debía haber un cambio en la relación entre representante y representados les proponíamos la firma de un documento. El documento estaba compuesto de proposiciones de compromiso separadas que podían ser firmadas, en señal de aceptar selectivamente. Casi todos se comprometieron con la mayoría de las cláusulas. Ahora viene la etapa del seguimiento. Definitivamente fue un avance el que entendiesen que nos tienen que representar con metas muy concretas y que sintiesen que vamos a estar vigilantes y que vamos a pedirles cuentas de su gestión.

Durante la campaña hicimos varias visitas al Consejo Supremo Electoral. En ellas planteamos la necesidad de la reforma del sistema electoral, la experiencia de CORACAFE, la proposición de regulaciones del proceso electoral y la necesidad de que el CSE se apoyase en la organización de la comunidad para hacer cumplir sus disposiciones. Además de la amabilidad de los funcionarios, repercusiones concretas no hubo. Conclusión: tenemos que ser más fuertes para lograr las reformas.

Con todo este ciclo, que ya a ser repetido en profundidad de cara a las municipales, pretendimos dejar clara nuestra visión de los partidos políticos, de su relación con la sociedad civil y nuestro proyecto de sistema democrático.

Coordinadora de las Asociaciones de Vecinos de El Cafetal (CORACAFE)

# LA EDUCACION EN VENEZUELA

## TITULOS PUBLICADOS

Serie de trabajos que recogen la problemática de la Educación en Venezuela: su historia, su filosofía, sus contenidos, sus maestros... para la reflexión y búsqueda de perspectivas del presente educativo venezolano.

1. La Educación en los orígenes y creación de la nacionalidad (1498-1830)
2. Organización y consolidación del sistema educativo (1830-1935)
3. La Educación en el proceso de modernización de Venezuela (1936-1948)
4. Pensamiento educativo de AD. Raíces e ideas básicas (1936-1948)
5. El maestro en el proceso histórico venezolano
6. El maestro hoy
7. La Educación en COPEI
8. El Sistema Educativo
9. La Educación Técnica. Descripción general
10. El Ciclo Diversificado Industrial
11. Educación Básica. Filosofía
12. Educación Básica. Plan de Estudio
13. Educación Básica. El Alumno. Proceso evolutivo de su personalidad
14. Educación Básica. El Docente. Su perfil y formación
15. Educación Básica. La Comunidad Educativa
16. Educación Básica. La Evaluación
17. La Ley Orgánica de Educación
18. Los Institutos Universitarios de Tecnología



Publicaciones del

**CENTRO DE REFLEXION Y PLANIFICACION EDUCATIVA**

Avenida Blandin Colegio San Ignacio - Caracas

Apartado 62.654 - Caracas 1060 A - Venezuela Teléfono 33.67.21